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乒球空间

百年奥运涌现了数不胜数的趣闻轶事， 而正是这许多
令人捧腹的趣事，促使各个项目比赛规则的不断完善，才能
让人们看到如今现代奥运相对公平与公正的赛事。

羊城晚报讯 记者魏超然报道：
昨天深夜， 国际乒联发布公告，表
示将在本周之内公布 4 月份的世
界排名，并冻结至比赛重启。由于 3
月份国际乒联只举行了卡塔尔公开
赛一站重大国际比赛， 而广东名将
樊振东夺得男单冠军， 他的世界排
名很可能将再度反超队友许昕，重
返世界第一位。

进入 2020 年， 樊振东和许昕
始终处在男单世界排名前两位，但
次序时有调换。 由于许昕在德国公
开赛中夺得男单冠军， 而樊振东爆
冷不敌奥恰洛夫出局，许昕在 3 月

份公布的世界排名中重返榜首，但
也仅领先樊振东 300 多分。

因为疫情的缘故， 原本应在月
初公布的 4 月份世界排名目前尚
未公布， 国际乒联此前表示， 在进
一步评估由于赛事延期、 旅行限制
等复杂情况造成的各项影响之后，
会针对上述复杂情况作出决定，随
后公布 4 月份的世界排名，并将冻
结至比赛重启。

虽然情况复杂，但国际乒联也表
示，3 月举行的各项赛事的积分将纳
入 4 月排名之内，而 3 月份的国际大
赛也仅有卡塔尔公开赛一站而已。随
后的国际乒联波兰挑战赛在结束资
格赛之后就被中止，且该挑战赛积分
很低，国乒并未参赛，对顶尖高手的
排名没有影响，所以说，在卡塔尔公
开赛中夺冠的樊振东将大概率反超
许昕，重返世界第一。 而在女单比赛
中夺冠的陈梦则将进一步保持自己
的世界头名优势；闯进决赛的日本选

手伊藤美诚则有机会反超孙颖莎，来
到职业生涯最高的世界第二位，这对
国乒来说不算一个好消息。

除了排名外， 国际乒联昨晚的
公告还宣布了其他内容： 根据新冠
肺炎疫情工作小组提交的详细工作
报告， 国际乒联现阶段不会作出进
一步延期赛事的决定 （此前国际乒
联 决 定 暂 停 6 月 底 前 的 所 有 比
赛 ）； 国际乒联正在与由柳承敏领
导的韩国乒协以及釜山当地组委会
密切沟通， 确保 2020 世界乒乓球
团体锦标赛即使需要再次延期也可
以顺利举办； 遵循国际奥委会、国
际残奥委会原则， 在与各洲际协会
以及运动员委员会讨论之后， 奥运
会及残奥会资格赛相关规则保持不
变，各项奥运资格赛有可能在 2021
年重新排期。 国际乒联表示， 国际
乒联执行委员会的下一次会议将于
5 月 1 日召开， 并将持续更新有关
受新冠肺炎疫情影响的各项决定。

被广州恒大俱乐部开除后 ，
于汉超（上图，视觉中国供图）的
未来会怎样？ 行政拘留后是否可
以另择下家 ， 继续其职业生涯 ，
还是就此退役？

于汉超被开除后 ，是否已是
自由身 ，目前还不确定 。 俱乐部
有关人士也表示 ， 对这一问题 ，
要等到于汉超结束拘留后 ，由法
务部门和于汉超会面后再确定 。
对于于汉超目前的身份 ，现在有
两种说法 ：其一是 ，在足协的转
会规定中 ，被开除并不意味着解
约 ，也并不表示被开除球员已经
是自由身。 如果球员之后被中国
足协追加处罚 ，在原俱乐部没执
行完毕的处罚 ，在新的俱乐部也
会继续执行的 ；其二是 ，于汉超
被开除后就已经是自由身 。 昨
天 ，网上已经更新了于汉超的资
料 ，目前他的状态已变为无俱乐
部所属 ，这意味着恒大很可能已
经与他完成解约。 不过第二种说
法只是一种猜测而已。

无论于汉超是否已是自由
身， 他都不可能再在恒大队继续
踢球，未来必然面临新的选择。 于
汉超今年 33 岁，是一名经验丰富
的老球员。 他的技术特点和能力
仍然可以在中超很多球队踢上主
力位置。 以目前中国本土好球员
匮乏的现状， 于汉超只要进入转
会市场， 仍将会是非常抢手的球

员，会得到很多俱乐部的欢迎。 如
果他是自由身， 将更加受到转会
市场的青睐。 特别是，于汉超是中
前场的攻击手， 在本土球员中更
是“稀缺品”。 之前，和他踢一个位
置的郑龙，去年就被大连人看上。
退一步讲， 就算在中超找不到合
适的位置，踢中甲，于汉超的能力
肯定是绰绰有余的。 曾经有很多
知名的国脚，在职业生涯的末期，
都去中甲甚至中乙联赛， 继续发
光发热。 因此，只要于汉超愿意，
他的足球生涯仍然可以继续。

于汉超去年一整年几乎都
在伤病中度过 。 手术成功后 ，他
曾表示 ，希望通过今年自己在联
赛中的表现 ，能够重新回到国家
队 ，为国效力 。 但在违法事件发
生后 ，重返国家队很可能并非只
要有好的表现就可以了。

天津天海门将张鹭在去年 9
月 ，因为醉驾被拘役 4 个月 。 之
后 ，中国足协对他进行了禁赛一
年的处罚 。 时至今日 ，张鹭仍然
处于禁赛期 。 一年禁赛期满 ，张
鹭的状态如何是个大疑问。 相比
较张鹭的违法犯罪行为 ，于汉超
属于违法但不属犯罪 ，情节要轻
很多 。 但在当下 ，不排除中国足
协会对于汉超追加处罚 。 所以 ，
要重返国家队 ，对于于汉超来讲
就要比继续踢联赛要困难得多。

羊城晚报记者 林本剑

“林”漓尽致
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羊城晚报讯 记者葛万里报
道：“世界加油·棋力抗疫” 国际
棋联候选人赛国家青少年国际
象棋网络对抗赛将在 18 日打
响，中国队派出黄仁杰、宁凯玉
等六名棋手参加比赛。

本次网络赛共有中国、俄罗
斯、美国、法国、荷兰和国际棋联
队等六支队伍参加角逐， 其中，
国际棋联队由印度、德国、乌兹
别克斯坦、哈萨克斯坦和古巴五
个国家的棋手组成。 比赛将在
chess.com 平台进行，采用单循
环赛制，共赛五轮，每轮比赛每
队派出五名棋手上台较量。 中国
队由黄仁杰、张帝、朱恒佚三名
男选手和宁凯玉、宋宇新两名女
选手组成，他们都是“00 后”新

秀，年龄最大的 16 岁，最小的只
有 12 岁。

为确保比赛的严谨性和克
服时差问题， 首轮比赛将于 18
日北京时间 22 时开赛， 中国休
闲体育台在 22 时 15 分进行比
赛直播，前世界棋后、国际特级
大师侯逸凡和国际特级大师彭
肇勤将担任主讲嘉宾。

本次赛事由世界国际象棋联
合会、 国家体育总局棋牌运动管
理中心、 中国国际象棋协会、河
南体育局主办， 河南省社会体育
事务中心 、Chess.com 承办 ，支
持单位有俄罗斯国际象棋协会、
美国国际象棋协会、 法国国际象
棋协会、 荷兰国际象棋协会，郑
州白果树国际象棋俱乐部执行。

国家青少年国际象棋
网络对抗赛即将打响
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奥运规则，因搞怪而完善

1912 年奥运会男子百米赛选手冲刺

1948 年伦敦奥运会开幕式场面

撑竿跳选手准备过杆

1948 年第 14 届伦敦奥
运会，在体操比赛中，几乎
每 位 运 动 员 完 成 动 作 后 ，
裁判员都会因为评分悬殊
而唇枪舌剑、争论不休。 原

因就在于，此前的体操
比赛并没有统一的

规则。
体操比赛从每天的下午

开始， 往往到深夜仍未能结
束。 别说运动员被弄得疲惫
不堪，毫无竞技状态，观众也
对这样的赛事越来越反感，
纷纷退席以示抗议。

有一天深夜， 体操比赛
终于结束了，仍然有一位“忠
实”的观众未离去。 工作人员
正想看个究竟， 这位观众突
然从座位上摔了下来，“抱歉
我睡着了， 在梦里梦见了裁
判员由唇枪舌剑变成真刀真

枪，太可怕了！ ”
这样的状况让国际体操

联合会忍无可忍，1949 年开
始组织力量研制国际体操评
分规则， 由此拉开了国际体
操评分规则不断完善的序
幕。

在 1904 年第 3 届美国圣
路易斯奥运会上， 国际田联
还没有成立 ， 很多田径规则
都没有制订 。 在本届奥运会
田径比赛中， 可谓八仙过海
各显神通 。 最令人目瞪口呆
的， 莫过于日本选手富达伊在
男子撑竿跳比赛中杂耍般的表
演了。

日本是本届唯一派出运动
员参加此项比赛的亚洲国家。
轮到富达伊上场时， 只见他从
容不迫地手握竹竿， 漫不经心
地走到沙坑前， 用力将竹竿向
下一插， 然后迅速地用两手爬
到了顶端， 然后将双腿抬起，

可以说不费吹灰之力便轻松地
越过了横杆。

裁判员和观众当时就被震
惊了， 随后大家哄堂大笑。 以
这样的方式来参加撑竿跳高比
赛， 是人们赛前绞尽脑汁都万
万没想到的。 裁判们赶紧聚到
一起商量后告诉富达伊， 撑竿
跳高应当手持竹竿并以助跑起
跳的成绩才能有效。

此时轮到富达伊有点发懵
了———平时的训练可没试过助
跑起跳。 当他不知所措之际，
教练走过来与他耳语几句， 他
马上点点头。 只见富达伊重新
手握竹竿， 开始了助跑， 当临

近沙坑时， 他突然减速并停了
下来， 然后再一次按照他前面
的步骤来了一遍， 又一次轻松
地越过了横杆！

裁判再次聚集在一起， 经
过商讨又宣布富达伊成绩无
效。 当时人们对助跑起跳的概
念并不明确， 于是引发了一场
争论。 最后在仲裁委员会的裁
决下， 支持了裁判们的决定，
判定富达伊撑竿跳高的动作违
规， 并对撑竿跳高的规则做出
了明确规定： 比赛的时候， 运
动员必须手持撑竿 ， 直线助
跑， 单脚起跳， 并禁止在竿子
上倒手爬竿。

1912 年第 5 届斯德哥尔
摩奥运会， 在男子 100 米决赛
中， 美国选手克雷格看到同组
德国选手成绩比自己好， 于是
决定运用“心理战术”。 因为
当时没有“抢跑 ” 受罚的规
则， 克雷格就一而再再而三
地抢跑 ， 一共抢跑了八次 ，
对手被他搞得心烦意乱 ， 第
九次克雷格起跑成功 ， 轻松
赢得小组第一名， 并在决赛
中获得冠军。

克雷格事件之后， 国际田
联做出规定： 一名运动员抢跑
两次就会被取消比赛资格。 虽
然一个人不能两次抢跑了， 但
仍然会出现多次抢跑的现象，
因为运动员之间可以轮番抢

跑 。 这 方 面 的 极 端 例 子 是
1994 年的广岛亚运会， 当时
就有六名运动员轮番抢跑。

2003 年国际田联对起跑规
则再次修改： 第一次抢跑者不
作处罚， 而第二次抢跑的运动
员将被取消资格。 新规则引发
了不小争议， 2003 年巴黎世
锦赛上甚至发生美国短跑选手
不服判罚、 倒在跑道不起的场
面。

然而， 即使只允许一次抢
跑， 仍然有运动员采用抢跑战
术， 以求给对手施加压力， 尤
其是当一个国家有两位选手参
赛时， 更会出现一名队员有意
抢跑， 以便打乱对手比赛节奏
的现象。 国际田联忍无可忍，

终于决定从 2010 年起推行抢
跑一次就会被取消比赛资格的
“零容忍” 规则。

唇枪舌剑令规则产生

八次抢跑“抢”来冠军

撑竿跳杂耍般过杆

同样为赛事买了保险 ， 东京
奥运会和温网的待遇却大不相
同。

温网取消了， 但主办方却可
以获赔至少 1.14 亿英镑。 温网多
年来一直表现出极高的风险防
范意识 ，不但长期为赛事购买取
消险， 而且还不断优化条款———
这次取消赛事之所以能够获得
赔付，关键就是他们在 2003 年后
在投保项目中加入了 “流行性疾
病”的相关条款。

温网每年投入 100 多万英镑
买保险 ，在今年终于获得了 “回
报”，堪称不幸中的万幸。 相比之
下，东京奥运就没那么幸运了。

最近， 国际奥委会主席巴赫

向外界首次澄清 ，东京奥运会并
不能因为延期获得赔付 ，原因是
只为赛事购买了取消险 ，奥运延
期不在保险范围之内 。 因此 ，东
京奥运因为延期产生的巨额费
用 ，将由国际奥委会和东京奥组
委等利益相关方共同承担。

因为牵 扯 到 转 播 、 酒 店 住
宿 、品牌赞助等跨出体育领域的
多个行业 ，奥运会一贯有为赛事
投保的传统 ， 投保金额以 10 亿
美元计 ， 每届比赛为此要付出
2000 万美元以上的保费。

但是， 今年东京奥运的投保
还是打了水漂。 赛事取消已经是
“黑天鹅事件 ”，赛事延期则更是
几乎没有先例可循 ，堪称 “黑天

鹅 ”中的 “黑天鹅 ”。 不光奥组委
和国际奥委会想不到， 连设计保
险产品的保险公司都想不到。 而
且， 就算能够想到， 对于延期造
成的损失的统计估算， 其难度也
要远远大于赛事取消。

温 网 受 到 草 期 的 严 格 限
制 ， 加上职业网坛各站赛事严
丝合缝 ， 让它本就无从考虑延
期 ， 因此可以在买保险时放心
“做减法 ” 。 而东京奥运延期之
后 ， 相信无论是以后的全球赛
事主办方 ，还是保险公司 ，都会
认真地将赛事延期的保险产品
和条款的设计 ， 放到议事日程
上来了 。

·赵亮晨·

昨晚 ，德甲霸主拜仁慕尼黑
俱乐部的新任主教练弗里克向
俱乐部的体育主管萨利哈米季
奇和体育董事卡恩递交了一份
五人的引援名单。 这表明这位本
赛季中途上任 “救火 ”的临时主
教练 ，在被扶正不到两周 ，就开
始在其位谋其政 ，着眼拜仁的未
来。

弗里克递交的这份五人名
单包括萨内、哈弗茨 、维尔纳 、乌
帕梅卡诺 、戴斯特 ，这些人的共
同特点是年 轻 ， 都 是 20 岁 出
头 ，除了戴斯特是在阿贾克斯俱
乐部效力的美国人 ，其余的不是
在德甲踢球 ，就是德国人 ，而且
都是公认的希望之星。

可见 ，弗里克已考虑到拜仁
未来换代的问题 ，毕竟其新签的
合同到 2023 年到期 ，正常状态
下他的任期还有 3 年，要为拜仁
也是为自己较长期的执教未雨
绸缪。

其实 ，主要从德甲竞争对手
挖人 ， 一直是拜仁引援的传统 。

当年克洛普带领的那支强大的
多特蒙德 ，与其说是被拜仁打垮
的 ，倒不如说是被挖垮的 。 因为
克洛普手下的大将莱万多夫斯
基 、胡梅尔斯和格策最终都被拜
仁罗致 ，与老东家倒戈相向 。 如
今弗里克也将重施故伎 ，要想挖
空如今的主要争冠对手 ，毕竟维
尔纳和乌帕梅卡诺都是莱比锡
的台柱。 补强自己削弱对方一箭
双雕，弗里克也深谙此道。

其实 ，组队引援只是弗里克
着眼未来的一部分 ，与此同时他
也开始组建自己的教练班子。 毕
竟弗里克本来就是其前任科瓦
奇的助理教练 ，临时接手不可能
有自己的教练班子 。 如今 ，弗里
克已向拜仁高层提出 ，把本俱乐
部 U17 的主教练克洛泽拉进自
己的团队 。 克洛泽是拜仁名宿 ，
不仅在队中有威望能服众 ，而且
熟悉拜仁的队情和团队文化 ，与
自己关系良好 ，容易在工作中形
成默契。 弗里克此举堪称明智。

羊城晚报记者 徐扬扬

本赛季意甲看到重启的希
望，如果原定 5 月 3 日结束的意
大利“封城令”不再延长，意大利
体坛可望在 5 月 4 日起逐步恢
复训练，意甲就将遵循医疗指引
执行重启计划。

制订详细医疗指引
对于停摆中的意甲，各家俱

乐部心态各有不同，不过要求重
启联赛的俱乐部占据主流。

拉齐奥排名积分榜第二，只
比“领头羊”尤文图斯落后 1 分，
“蓝鹰”看到重新夺得意甲冠军的
希望。 拉齐奥俱乐部发言人迪亚
克内尔表示：“要么按计划完成本
赛季，否则我们就会告上法庭。 ”

布雷西亚排名积分榜倒数
第一，比刚好位于降级区外的热
那亚落后 9 分之多，布雷西亚当
然希望本赛季就这么结束。如果
本赛季成绩不算数，布雷西亚或
可避免降级。

布雷西亚等少数俱乐部无
法扭转意甲重启势头，为了使本
赛季意甲安全重启，意大利足协
和相关医疗机构制订详细的医
疗指引。 意甲球员、教练、医生、
理疗师和其他工作人员将会接
受新冠病毒检测，在本赛季重启
的准备期，那些病毒检测呈阴性
者将被隔离在训练基地中做各
种重启比赛的准备，以避免再被
感染。

意大利目前的“封城令”将
于 5 月 3 日结束，意大利足协希
望在此之后立即恢复训练。意大
利足协还建议各级联赛重启日
期错开，意甲最早，然后是意乙，
意丙最晚。意大利足协主席格拉

维纳表示：“为了安全重启足球
赛事，必须制订详细的计划和流
程。 我们不会匆忙行事，但也不
会懈怠， 当疫情形势确实好转
时，我们就按计划推进。 ”

考虑多种可能性
5 月初恢复训练是一种理

想结果，但也必须考虑多种可能
性。 格拉维纳表示，本赛季意甲
必须在场上结束，国际足联和欧
足联都有意延长本赛季，给各国
联赛留出恢复时间。 格拉维纳强
调：“直接取消本赛季会引发一
系列争议，已经有些俱乐部以书
面形式向我们提出警告。 ”

意大利足协当前的工作重
心是为重启联赛提供保障，既尊
重科学，又不能放弃。 意大利足
坛在做各种如何恢复比赛的准
备， 而不是纠结什么时候恢复。
格拉维纳说：“国际足联已经为
重启本赛季做了很多努力。 如果
本赛季没有结束，下赛季就不会
开始。 我们没有重启的最后期
限，我们将与欧洲其他联赛协商
进行。 ”

格拉维纳还表示，如果本赛
季联赛不得不在 9 月份才重启，
本赛季就会被迫延长到年底 ，
2020-2021 赛季又必须在明年
的欧洲杯之前结束，那么下赛季
意甲赛程可能被压缩。 下赛季意
甲赛制可能被迫改变，先进行分
组比赛， 分成两个或更多小组，
出线球队再进行季后赛。 这种赛
制 改 变 仅 限 下 赛 季 ， 到
2021-2022 赛季，意甲就可以恢
复正常。

羊城晚报记者 刘毅

于汉超
何去何从

国际乒联将公布最新一期世界排名

广东名将樊振东
有望重返世界第一
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奥运延期损失自掏腰包
国际奥委会吃一堑长一智

国际足球·焦点

意大利足协制订意甲重启计划

被拜仁扶正后，弗里克着眼未来
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羊城晚报记者 周方平


